



▶ Nacimiento del ARROYO DEL AGUA (Benaoján, Málaga)



Nacimiento del Arroyo del Agua (S. Rodríguez Domínguez, mayo 2014)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Nacimiento del ARROYO DEL AGUA

Pedanía aldea, paraje o pago:

Monte de las Viñas - Pozo del Moro

Municipio:

Benaoján

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **299028,174** Y: **4064068,272** Huso: **30** Altitud: **470** m

Nombre de la cuenca:

Mediterránea Andaluza

Nombre de la subcuenca:

Guadiaro

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Afluente del río Guadiaro (margen izquierda)

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sin clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Reserva de la Biosfera (Intercontinental del Mediterráneo)

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Monte las Viñas - Pozo del Moro

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Este manantial es muy fácil de localizar y se encuentra muy cerca del sendero que desde la Estación de Benaoján nos conduce hasta la Estación de Jimera de Líbar (o viceversa). Este sendero, el cual es muy transitado con un gran uso público, es una vía pecuaria denominada "Cañada Real del Campo de Gibraltar" y también conocida como la gran senda de la Serranía de Ronda (GR-141). Recientemente la Diputación Provincial de Málaga ha creado la Gran Senda de la Provincia, la cual también discurre por esta vía pecuaria, pero con otra denominación (GR-249) aunque ambas sendas se solapan en una sola. Para más información visitar el siguiente enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=fQCMKwyPdtA> Saliendo desde la Estación de Benaoján y a 1,5 Km. Nos encontramos un pequeño puente de madera sobre un arroyo que lleva agua durante todo el año junto a una casa en ruinas. Abandonamos momentáneamente la senda para subir aguas arriba unos 200 m. por la plataforma de hormigón que se construyó para albergar la acometida con las gomas de suministro de agua potable para las poblaciones de la Estación de Benaoján, Benaoján y Montejaque.

Las acometidas de agua fueron arrastradas en parte por las crecidas del río Guadiaro a su paso por él. Según nos informan desde hace unos 8 años aproximadamente no se abastece de agua a estas poblaciones de este nacimiento, realizándose desde el Nacimiento de la Fresnedilla y El Nacimiento (Cascajales). (ver fichas)

Una vez recorridos estos 200 m., con una exuberante vegetación de adelfas en su ribera, podemos ver la caseta de captación y las gomas en desuso. En el punto donde hay una mayor afluencia de caudal hay una gran higuera. Desde este punto podemos observar aguas arriba que también viene caudal por el arroyo, pero en menor proporción, pero este caudal es de escorrentía de las últimas lluvias acaecidas. Desde la higuera hasta el río Guadiaro este caudal es permanente durante todo el año, menguando en la época estival.

Según nos comentan el agua de este nacimiento es de mejor calidad que el de la Fresnedilla y El Nacimiento (Cascajales), que en la actualidad es de donde se suministran dichos municipios.

5 Instalaciones Asociadas

Otras: Caseta de obra para protección del manantial

6 Caudal Medio

Caudal Medio (10 - 100 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Abastecimiento urbano

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental: **Alto**

Recreativo/Turístico/Uso Público: **Alto**

Histórico/socio-cultural:

Arquitectónico:

Económico: **Alto**

Arraigo/Aprecio popular: **Alto**

12 Valoración General

Alta

13 Nombre del autor/es de la ficha

**S. Rodríguez y R. Orozco (Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio)
(04-05-2014)**

14 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.